

## RÉSUMÉS

Christiane Eisenberg, *Vue comparative dans l'histoire du mouvement ouvrier. Interprétations d'hier et d'aujourd'hui des mouvements ouvriers anglais et allemands d'avant 1914.*

Les comparaisons des mouvements ouvriers anglais et allemands ont une longue tradition dans l'historiographie. En Allemagne on discutait de ces comparaisons essentiellement dans le contexte de la "Sonderweg allemande", un débat qui fut ouvert dans les années 1920 et se continua dans les années 1980. Cet article analyse les problèmes méthodologiques des comparaisons "Sonderweg" de l'histoire du mouvement ouvrier et compare les arguments principaux avec les résultats de recherche empirique. Cet article conclue que beaucoup de vieux arguments "Sonderweg" n'ont pas pu résisté à cette comparaison. Cependant l'article propose que le débat se continue puisque la recherche empirique se concentre sur de nouveaux aspects et soutient le diagnostic de deux chemins différents de l'histoire du mouvement ouvrier.

Robert G. Hall. *Tyrannie, travail et politique: la vague de grèves de 1818 dans le secteur du coton anglais.*

Les critiques de E. P. Thompson ont contesté l'importance qu'accordait Thompson aux liens entre radicalisme et syndicalisme dans l'Angleterre du début du dix-neuvième siècle: les historiens ont de plus décrit les grèves de 1818 comme de simples querelles de salaires dans lesquelles les radicaux jouèrent un rôle négligeable. Cet essai remet en question ces affirmations à propos des grèves de 1818 et du radicalisme. C'est au cours de l'été 1818, alors que toute une série de griefs faisait déclencher la vague de grèves que les radicaux se rallièrent au côté des syndicats et servirent parfois de leaders des grèves: Cet été-là les radicaux et les syndicats en grève s'aidèrent aussi mutuellement et contribuèrent à un répertoire commun d'anciennes et nouvelles tactiques et formes d'action.

Maryse Sportouch